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A Câmara Municipal de Mértola concretizou a 
maioria dos objectivos a que se propôs há dois 
anos, consolidando o trabalho desenvolvido an-
teriormente em prol do desenvolvimento e pros-
peridade do concelho, tendo sempre como meta 
uma vida melhor para quem aqui reside. As prio-
ridades foram a infra-estruturação, a habitação, o 
desenvolvimento social, a saúde e a dinamização 
e apoio à actividade privada de modo a criar uma 
base económica sólida.
Em 2007, a Câmara conseguiu garantir que 100 
por cento das povoações fossem dotadas com sis-
temas completos de tratamento de água, assim 
como concluir os sistemas de saneamento básico 
em todas as povoações que integram o primeiro 
grupo de localidades. Nesta área de saneamento 
foram iniciadas as obras do segundo ciclo de loca-
lidades em Algodôr. Na vila, foi iniciado o projecto 
para a construção de uma nova ETAR. Também já 
decorre o processo para o novo sistema em alta 
a partir de águas superficiais para a margem di-
reita.
A habitação foi das áreas de actuação da Autar-
quia que mais se desenvolveu nos últimos dois 
anos, com destaque para a venda de 16 lotes da 
nova Ze2 e lançamento do concurso de infra-es-
truturas, a conclusão do projecto das infra-estru-
turas do loteamento da Mina de S. Domingos, o 
projecto do loteamento de S. João dos Caldeirei-
ros, o apoio ao loteamento da freguesia de Santa-
na de Cambas. Em Março, próximo, estão conclu-
ídas as infra-estruturas do loteamento da encosta 
Noroeste, com 76 lotes de habitação e dois para 
comércio. As habitações municipais também fo-
ram melhoradas, estando a casa Matilde termina-
da e a Casa da Barbinha, a Casa Banca e a Casa 
Fagulha em fase de conclusão. Para realojamento 
temporário, o Município dispõe de duas habita-
ções pré-fabricadas.

Balanço de dois anos de mandato

Raízes no Passado, Olhos no
Futuro para uma vida melhor!

 Por outro lado, a Câmara apoia os particulares na 
melhoria das suas habitações, através dos progra-
mas de apoio a carenciados e das subvenções na 
Vila Velha, Mina e Pomarão. Neste âmbito, foram 
aprovados pelo executivo municipal, benefícios 
financeiros e fiscais para aquisição de habitação 
por jovens e penalizações fiscais para edifícios 
devolutos. 
O desenvolvimento social e acesso aos cuidados 
de saúde foi outra das apostas do Município, e 
que se traduziu nos apoios as IPSS, aos Centros 
de Dia da Moreanes e Santana de Cambas, no 
projecto do Centro Comunitário da Corte Pinto, 
no projecto “Mértola, Concelho Terapêutico”, na 
aquisição do terreno e ante-projecto do Lar das 
quatro Freguesias. Foi, também, alargado o nú-
mero de beneficiários e de benefícios do Cartão 
Social. 
Para incentivar o aumento da população, a Câma-
ra aprovou o apoio ao segundo filho, que se traduz 
numa comparticipação financeira nas despesas 
nos primeiros anos de vida da criança. 
As acessibilidades são fundamentais para o de-
senvolvimento social e económico do concelho. 
Nos últimos dois anos a Câmara concluiu infra-
estruturas imprescindíveis para esse objectivo, 
designadamente a ponte de S. João, a construção 
e reparação de estradas em terra batida e em be-
tuminoso, os arruamentos de Santana Cambas, a 
construção do CM 1096 para Espanha e o pro-
jecto do alargamento da estrada Pomarão/More-
anes.
No sector económico a Câmara dispõe actual-
mente de um leque de iniciativas, como o FAME 
(Fundo de Apoio às Micro-empresas), o Encontro 
de Empresários, o Prémio Empresas, o Gabinete 
de Apoio ao Desenvolvimento Económico, o Dos-
sier para o Investidor Turístico e incentivos e be-
nefícios fiscais para empresas. As obras do Ninho 

A Casa dos Azulejos é um dos mais emblemáticos edifícios 
do Centro Histórico, cujo telhado foi recuperado

Os documentos das 
Grandes Opções do 
Plano e o Orçamento 
2008/, aqui apresen-
tados, são os instru-
mentos fundamentais 
que definem, orientam 
e divulgam a interven-
ção da Câmara com 
vista ao desenvolvi-
mento do concelho e à 

melhoria da qualidade de vida das populações. 
Como tem sido ponto de honra do actual execu-
tivo desde o primeiro ano do primeiro mandato, 
o trabalho preparatório para a sua elaboração 

é feito com a máxima participação, procurando 
integrar todas as propostas pertinentes e cons-
trutivas.
Nesta perspectiva, é sempre pedida opinião aos 
vereadores da CDU sobre a os objectivos, prio-
ridades e estratégia apresentados pelo executivo 
bem como uma proposta dos projectos que con-
siderem importante serem incluídos.
No que diz respeito ao primeiro ponto nunca 
os Vereadores Mariana e Jorge Revés manifes-
taram o seu desacordo face ao apresentado e 
quanto às suas propostas, praticamente todas 
elas, de uma forma ou de outra, estão já in-
tegradas no documento primeiramente posto à 
consideração pelo executivo ou são posterior-

mente integradas.
No entanto, todos os anos os referidos eleitos da 
CDU votam contra as GOPs e Orçamento. Sem 
querer pôr em causa esse direito fundamental 
que lhes assiste não posso porém deixar de co-
locar a questão: porquê?
Será que aqueles vereadores estão contra as ac-
ções e as obras que propomos para o desenvol-
vimento e a melhoria da qualidade de vida do 
nosso concelho ou será que as orientações, a 
estratégia e a táctica politico-partidárias defini-
das pelo PCP se sobrepõem aos interesses das 
nossas populações?

Jorge Pulido Valente
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de Empresas estão já em curso. Concluídos estão o projecto para a nova 
ZIL (Zona Industrial e Logística), os estudos prévios da Marina, Cais, Doca 
Seca e Aquamuseu do Pomarão e o cais da Penha d’águia. O projecto de 
revitalização do comércio local está a dar os seus primeiros passos.
Para os pescadores do Guadiana foram concedidas licenças especiais, de 
modo a descriminar positivamente todos os que ainda dependem do rio.
Na área educativa, em 2007, foi concluída a Carta Educativa do Concelho 
assim como todo o processo de criação da Cooperativa de Ensino Profissio-
nal Alsud. Em obra estão a nova escola pré-primária de Mértola e os quatro 

Grandes Opções do Plano/Orçamento
aprovados por maioria

Câmara e Assembleia
Municipal aprovam
Orçamento e Grandes
Opções do Plano
A Câmara Municipal e a Assembleia Municipal de Mértola aprovaram, 
por maioria, com os votos contra dos vereadores da CDU, o orçamento e 
as Grandes Opções do Plano para 2008. A aprovação deste documento 
marca um novo ciclo de infraestruturação das povoações do Concelho, 
onde se destaca a construção dos sistemas de saneamento básico e de 
arruamentos definitivos.
O orçamento global para o próximo ano é de 20.124.712€, sendo o 
investimento mais avultado nas áreas da habitação, cultura, transportes 
e educação. Com base em levantamentos efectuados, a Autarquia irá 
investir em 2008, mais de 10 milhões de euros na área da habitação, de 
modo a criar as condições mínimas de habitabilidade em todas as casas 
do concelho, erradicando assim o problema. Desta área fazem parte a 
conclusão do loteamento da encosta Noroeste e o lançamento do concur-
so para o novo loteamento na Mina de S. Domingos.
Em 2008, na área da educação o principal destaque vai para a conclusão 
dos Centros Educativos, a ampliação da Biblioteca Municipal e a remo-
delação e beneficiação dos edifícios para a Pré-primária e Alsud, o que 
irá permitir encerrar o processo de implementação da Rede Escolar de 
médio/longo prazo, de acordo com o definido na Carta Educativa. 
Em 2008/9 iniciam-se as obras de saneamento em sete localidades: Al-
godôr, Via Glória, Penilhos, Espírito Santo, Vales d’Açor e Monte Viegas.
O sector do desenvolvimento social tem também um peso muito significa-
tivo nas grandes opções do plano, quer pela construção de equipamentos 
sociais, quer pelos benefícios concedidos aos mais carenciados, como é o 
caso do cartão social, dos apoios habitacionais, do apoio ao 2.º filho, das 
isenções fiscais, entre outros.
Concluído está um estudo sobre a saúde no Concelho de Mértola, o qual 
será apresentado num encontro debate a realizar-se no primeiro semestre 
deste ano. A candidatura à segunda Unidade Móvel Médico-Social é tam-
bém mais um projecto para 2008.
Serão renovados os Espaços Jovens da Mina de S. Domingos e Mértola, 
no que respeita à cultura para 2008. 
A ponte sobre a Ribeira de Oeiras, na vila, será objecto de obras de re-
cuperação.
Na área do turismo vai proceder-se à valorização das Zonas de Lazer das 
Azenhas de Mértola e do Pomarão e vai iniciar-se o projecto de execução 
da Pista de Águas Bravas.
Em 2008, vão avançar um conjunto de obras significativas para a melho-
ria da imagem e da qualidade de vida na Vila de Mértola, como é o caso 
da remodelação e beneficiação do eixo comercial, a construção do Parque 
Desportivo e de Lazer Municipal e concluir-se-á o circuito de visitas da 
Alcáçova.
A criação de uma base económica para o desenvolvimento vai continuar, 
igualmente a ser um dos objectivos da Autarquia, com apostas no turis-
mo, nas energias renováveis, na agro-pecuária, nos produtos tradicionais 
e no apoio aos empresários, em iniciativas como a expansão da praia 
fluvial da Tapada Grande, a construção do Ninho de Empresas e a nova 
zona industrial.
Este ano, também os serviços municipais vão ser totalmente remodelados 
com a entrada em funcionamento do programa de gestão documental 
f@cil, o qual irá permitir a eliminação da circulação de papéis na Câma-
ra, sendo o seu tratamento exclusivamente digital. A juntar a este novo 
sistema de gestão documental está a remodelação da página web do 
Municipio, que irá integrar novas funcionalidades como os sistemas de 
informação geográfica e a disponibilização de toda a documentação rela-
tiva a processos na Câmara.

A Assembleia Municipal aprovou as GOP’S e o orçamento para 2008 na reunião de dia 14 de Dezembro, que 
contou com a presença do Secretário de Estado do Orçamento.

Grandes Opções do Plano 2008
  
Serviços Gerais	 1.202.000	€
Segurança e Ordem Pública	 194.328	€
Educação	 1.247.232	€
Segurança e Acção Social	 314.000	€
Habitação e Serviços Colectivos	 10.199.646	€
Serviços Culturais, Recreativos e Religiosos	 2.178.537	€
Indústria e Energia	 47.925	€
Transportes e Comunicações	 6.815.295	€
Comércio e Turismo	 416.360	€
Outras Funções Económicas	 559.684	€
Transferências entre administrações	 90.000	€
Diversos	 752.000	€

Total	 24.017.007	€

O Musical irá receber o Espaço Jovem da Mina de S. Domingos

O Musical está concluído

centros educativos. 
Outras obras foram concluídas, como o arrelvamento do campo de futebol, 
a remodelação do Centro Republicano 5 de Outubro, o Musical estando em 
curso, as remodelações dos balneários do Campo de Futebol Cross Brown, 
a beneficiação do Polidesportivo da Mina de S. Domingos, o circuito de 
visitas da alcáçova e a recuperação do interior do Castelo.
Também a nível interno, a Câmara apostou na melhoria dos serviços, quer 
em formação de pessoal, quer na recuperação dos edifícios municipais, 
como a Casa dos Azulejos no Centro Histórico.
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O Caminho Municipal 1096 que faz a ligação da Corte Pinto à Corte da 
Azinha, está concluído e foi inaugurado a 19 de Dezembro. Este troço, 
com cinco km de extensão, faz a ligação ao concelho de Serpa e posterior-
mente à ponte de S. Marcos e a Espanha. 
A cerimónia de inauguração contou com a presença do Secretário de Es-
tado Adjunto e da Administração Local, Eduardo Cabrita, das autoridades 
locais e de populares que se deslocaram no autocarro municipal até à 
ribeira dos Alcaides. 

Espanha mais próxima com o CM 1096

A cerimónia de inauguração contou com a presença do Secretário de Estado Adjunto e da Administração Local, Eduardo 
Cabrita, e com o representante da Diputación Provincial de Huelva, Jesus Bueno

O CM 1096 tem uma extensão de 4,997 km

Secretário de Estado do Orçamento
inaugura Ponte de S. João

O Secretário de Estado do Orçamento descerrou a placa identificativa
A população acorreu em grande número para assistir à cerimónia

O Padre Manuel Pato benzeu a ponteApós a cerimónia a população confraternizou no tabuleiro da ponte

Para Jorge Pulido Valente, esta estrada é mais uma das obras que se inse-
re numa estratégia de reconversão da margem esquerda do Guadiana, que 
estava marcada por uma depressão demográfica e económica.
A construção do CM 1096 foi executada no âmbito do projecto transfron-
teiriço HUBAAL e representou um investimento de 1.187.212,92 euros. 
A obra esteve a cargo da LTO - Lavouras e Terraplanagens do Oeste, Lda. 
No âmbito deste projecto estão incluídos a ponte do Pomarão e o alarga-
mento da estrada, da Moreanes até ao Pomarão.

A ponte de S. João sobre a ribeira de Oeiras 
é mais do que uma passagem para a outra 
margem, era uma necessidade antiga da po-
pulação que reside nesta zona do concelho. O 
investimento ultrapassou os 406 mil euros, um 
esforço do Município para cumprir a promes-
sa.
A inauguração da ponte decorreu a 14 de De-
zembro, numa cerimónia presidida pelo Se-
cretário de Estado Adjunto e do Orçamento, 
Emanuel Santos, que em cima do tabuleiro da 
ponte frisou que a inauguração tem um “sig-
nificado muito especial por ser um natural do 
concelho”.
Na cerimónia, tiveram igualmente a palavra, 
o edil, Jorge Pulido Valente, e o presidente da 
Junta de S. João, José Francisco Gomes Can-
deias.
A ribeira de Oeiras é um afluente do Guadiana 
que apresenta um caudal muito variável, que 
na cheia centenária atingiu os 500m3/s. Esta 
enorme amplitude fez com que fosse necessá-
rio construir uma ponte com um tabuleiro com 
80 metros de comprimento, por 8,50 metros 
de largura. Os dois pilares têm uma altura de 
9,75 metros.
Esta é uma obra fundamental para a rede rodo-
viária do Concelho e vem responder às necessi-
dades da população, ligando a sede de fregue-
sia a Penilhos e ao concelho de Castro Verde.
No mesmo dia, da inauguração da ponte, decor-
reu no salão de Festas de S. João dos Caldeirei-
ros a última reunião da Assembleia Municipal 
em 2007, na qual o presidente do Município 
fez um balanço da actividade da Autarquia nos 
últimos dois anos. O documento apresentado à 
Assembleia e à população pode ser consultado 
em www.cm-mertola.pt.
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Arruamentos de Santana
de Cambas inaugurados
Os arruamentos de Santana de Cambas foram oficialmente inaugurados 
a 19 de Dezembro, pelo Secretário de Estado Adjunto e da Administra-
ção Local, Eduardo Cabrita. A comitiva que incluiu os presidentes da 
Autarquia, da Assembleia Municipal e da Junta de Freguesia percorreu 
a localidade, podendo assim conhecer melhor os novos arruamentos e 
verificar também os avanços na obra do Centro Educativo da localida-
de.
Os arruamentos finalizaram um longo processo que se iniciou com a 
construção da rede de esgotos e da ETAR, e que permitem dotar a lo-
calidade de um conjunto essencial de equipamentos para a qualidade 
de vida. 
As obras foram financiadas pelo FEDER, no âmbito do PorAlentejo, num 
investimento total de 448.579,19 euros.

A comitiva percorreu as ruas de Santana de Cambas

Casa Branca – interior Pavimentação do Cerro das Neves Nova Pré-primária em Mértola

Pavimentação do Cerro do Benfica Pintura de passadeiras em Mértola Pavimentação em calçada junto à Rotunda – Mértola

Substituição do pavimento e construção da rampa junto
às instalações da DOTAU

Pavimentação no Monte Alto Remodelação dos Balneários na Mina de S. Domingos – interior

Remodelação dos Balneários na Mina de S. Domingos Pavimentação da estrada do Pomarão ao Centro de Interpretação Arranjo de estradas de terra batida – Corte Pequena (Além-rio)
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Colocação de lombas em Corte Sines Drenagem de águas pluviais – Mina de S. Domingos

Construção de muro de suporte – Penedos Arranjo de estradas de terra batida – Zurral

Câmara prepara
candidaturas
a fundos
comunitários
A Câmara Municipal de Mértola já dispõe de um con-
junto elevado de projectos em carteira para candida-
tar a fundos comunitários, no âmbito do Quadro de 
Referencia Estratégica Nacional QREN 2007-2013. 
O aproveitamento destes recursos financeiros é funda-
mental para a concretização de todas as acções previs-
tas nas Grandes Opções do Plano.
As 85 acções em carteira, que aguardam candidatura, 
irão distribuir-se até 2013, sendo que a larga maioria 
destas deverá ser concretizada até 2011. O montante 
de investimento de todas as acções (ver quadro) está 
estimado em 68 milhões e 857 mil euros.

O Conselho de Ministro de Espanha autorizou, por razões de utilidade pública, a construção 
da ponte no Pomarão, não havendo mais impedimentos legais para o início da obra

Limpeza de valetas – S. Miguel do Pinheiro – Alcaria Longa Arruamentos Aipo
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IV Encontro de Empresários 
mobilizou agentes 
económicos de várias áreas
O auditório do Parque Natural recebeu, no dia 5 de Janeiro, o IV Encon-
tro de empresários do Concelho, uma iniciativa da Câmara Municipal, 
que mobilizou dezenas de participantes das mais variadas áreas em-
presariais. 
Este encontro teve como objectivo principal informar e estimular os 
agentes económicos locais e contou com a presença de técnicos de 
diversas áreas.
A sessão de abertura esteve a cargo do presidente da Autarquia, Jorge 
Pulido Valente,  que apresentou os objectivos a concretizar no concelho, 
e do presidente da ADRAL, Luís Cavaco. Seguiu-se a apresentação do 
Gabinete de Apoio ao Desenvolvimento Económico da Autarquia e do 
portal Beja Biz, um espaço no âmbito do Beja Digital que é inteiramente 
dedicado ao mundo empresarial. 
A cargo de António Cebola, do IAPMEI, esteve a apresentação dos in-
centivos às empresas no âmbito do QREN 2007-2013, uma comuni-
cação que despertou o interesse dos presentes, no que concerne aos 
apoios a projectos inovadores.
A terminar o encontro, José Queiroz, presidente da EDAB, falou das 
novas oportunidades de negócios que podem advir da proximidade do 
futuro aeroporto de Beja.
O próximo encontro de empresários do concelho ficou agendado para o 
final de 2008.

Gabinete de Apoio
ao Desenvolvimento
Económico 
apresentado ao público
A Câmara Municipal apresentou publicamente, no IV Encontro de Em-
presários do concelho, o Gabinete de Apoio ao Desenvolvimento Econó-
mico (GADE), inserido no Gabinete de Planeamento e Desenvolvimento 
(GPD). Este Gabinete tem como objectivo apoiar e promover o tecido 
empresarial do concelho, constituindo um centro de informação a que 
os agentes económicos poderão aceder e onde encontrarão a ajuda ne-
cessária à implementação dos seus projectos, 
Este apoio traduz-se numa relação individualizada com todos os em-
presários, identificando as necessidades, sugestões e prioridades dos 
comerciantes, divulgando as potencialidades do concelho, com o intuito 
de captar, cada vez mais, novos investidores e promover e coordenar o 
Fundo de Apoio às Micro Empresas – FAME Mértola.
O GADE promove várias actividades ao longo do ano, sendo o Encontro 
de Empresários do Concelho de Mértola, que se realiza anualmente, e 
o Prémio Municipal Empresas – Mértola que distingue, de três em três 
anos, uma empresa/ um empresário, os mais relevantes.

O edil, Jorge Pulido Valente, apresentou “Novas oportunidades para o ciclo 2008/2013” A apresentação do Gabinete de Apoio ao Desenvolvimento Económico esteve a cargo de Dora Maio
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Aproveitar as oportunidades!

A Casa Vargas irá receber o Ninho de Empresas, uma oportunidade para o crescimento do tecido empresarial do Concelho

A Câmara apresentou publicamente, no encontro de empresários do concelho, 
um documento intitulado, Novo Ciclo, Novas oportunidades! o qual dá a co-
nhecer um conjunto de investimentos públicos programados, que podem ser 
aproveitados como oportunidades de negócio pelo tecido económico local.
Os investimentos Municipais programados para o horizonte temporal de 2008 
– 2013 inserem-se em todas as áreas de actuação, como o saneamento, a 
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habitação, o comércio, a cultura e a animação turística, entre outros. Após a 
conclusão da primeira fase de construção dos sistemas de saneamento básico, 
a Câmara dará início à segunda fase, onde se incluem as localidades com 
menor número de habitantes, estando prevista a construção de 40 sistemas 
em baixa e sistemas em alta. Para além, deste novos, é também necessário 
assegurar a manutenção dos 60 sistemas já existentes, bem como a limpeza 
pública de povoações.
Na área da habitação, as novas oportunidades estão nas construções do lote-
amento da cooperativa, dos 16 novos lotes, no programa de subvenção anual 
que atinge um montante de 500 mil euros e da necessidade que a autarquia 
tem de recuperar as habitações de que é proprietária, investimentos que as-
cendem os 350 mil euros.
A remodelação da Casa Vargas para o Ninho de Empresas e do Mercado Mu-
nicipal, a construção da nova Zona Industrial e Logística (ZIL), assim como os 
programas de revitalização do comércio tradicional e o FAME são os principais 
investimentos municipais no sector do comércio e da industria. Obras de re-
qualificação urbana, como a remodelação do Eixo Comercial e a construção do 
Parque Desportivo e de Lazer são igualmente oportunidades de negócio.
O sector de turismo e património também pode ser uma excelente oportunida-
de de negócio, uma vez que estão programadas várias acções como a renova-
ção dos núcleos museológicos, a Pista de Águas Bravas e os vários eventos de 
promoção e animação.
As acessibilidades também irão ser fortemente incrementadas com a recupe-
ração da rede viária municipal, com a construção da ponte no Pomarão e a 
navegabilidade do Guadiana.
Em termos de investimento privado no concelho, as obras de maior envergadu-
ra são a construção do lar para as quatro freguesias, o lar de Algodôr, o Centro 
Comunitário da Corte Pinto, os parques eólico e solar e os vários empreendi-
mentos turísticos a construir no concelho.
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